

Le Centre Professionnel d'Apprentissage (CPA) Sainte-Marie de Libreville : un établissement atone, 1854-1990

Gabriel ELLA EDZANG,
Docteur en Histoire
gabrielellaedzang@yahoo.fr

Résumé

Le 28 septembre 1844, les catholiques conduits par le Père Jean-Rémi Bessieux et le Frère Grégoire arrivent au Gabon en provenance du grand vicariat apostolique des Deux-Guinées et s'installent sur l'actuel site de la Mission Sainte-Marie de Libreville. Pour satisfaire leurs besoins en biens manufacturés et s'affranchir des importations de la métropole, la formation des ouvriers s'avéra opportune. En 1854 a été créée « l'œuvre des apprentis », qui fut officialisée en 1863, ancêtre du CPA Sainte-Marie de Libreville. La présente étude voudrait donc mettre en relief les faiblesses de cette plus vieille institution catholique de formation professionnelle à l'époque coloniale et postcoloniale, notamment la mainmise de l'administration coloniale française sur le secteur éducatif, la non-reconnaissance d'utilité publique du CPA Sainte-Marie par les nouvelles autorités du Gabon indépendant, le refus de sa décolonisation et sa négligence par la hiérarchie catholique.

Mots-clés : Centre-Sainte-Marie-Libreville-Apprentissage-Métiers-Faiblesses.

The Sainte-Marie Professional Learning Center in Libreville: a dormant institution, 1854-1990

Abstract

On September 28, 1844, Catholics led by Father Jean-Rémi Bessieux and Brother Grégoire arrived in Gabon from the Great Apostolic Vicariate of the Two Guineas and settled on the present site of the Sainte-Marie Mission in Libreville. In order to satisfy their need for manufactured goods and to free themselves from imports from the metropolis, the training of workers proved opportune. In 1854, the "work of the apprentices", which was formalized in 1863, was the ancestor of the CPA Sainte-Marie de Libreville. The present study would like to highlight the weaknesses of this oldest Catholic vocational training institution during the colonial and post-colonial period, notably the stranglehold of the French colonial administration on the educational sector, the non-recognition of the public utility of the CPA Sainte-Marie by the new authorities of independent Gabon, the refusal of its decolonization and its neglect by the Catholic hierarchy.

Keywords : Centre-Sainte-Marie-Libreville-Learning-Trades-Weaknesses.